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25 декабря в министерстве 
науки и высшего образо-
вания российской Феде-

рации прошла торжественная цере-
мония вручения дипломов лауреатам 
премий Правительства российской 
Федерации 2023 года в области на-
уки и техники. награды вручал заме-
ститель министра науки и высшего 
образования рФ Денис секиринский. 
в этом году награду получили 15 кол-
лективов исследователей и еще 5 –  
в категории «молодые ученые».

Генеральному директору ниимэ 
александру кравцову, начальнику 

отдела сертификации технологий  
и приборов андрею селецкому, дирек-
тору по развитию систем проектирова-
ния Дмитрию Шипицину присуждены 
премии Правительства рФ 2023 года  
в области науки и техники за  разра-
ботку и производство интегральных 
микросхем для экстремальных усло-
вий эксплуатации на базе отечествен-
ных субмикронных технологий.

«Завершается 2023 год – второй 
год Десятилетия науки и технологий, 
объявленного Президентом россий-
ской Федерации. Главная цель Деся-
тилетия заключается в том, чтобы ре-

зультаты научной деятельности стали 
более заметными для всех граждан, 
чтобы они были востребованными, 
нужными, полезными и действитель-
но ощутимыми. Хочу подчеркнуть, 
что герои сегодняшнего вечера, лау-
реаты премии Правительства, вносят 
значительный вклад в достижение 
этой цели. Практически все рабо-
ты, которые были отмечены в этом 
году, продемонстрировали высокий 
результат», – отметил Денис секи-
ринский.

Премия Правительства россии  
в области науки и техники является 
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высоким признанием научных дости-
жений отдельных ученых и авторских 
коллективов. Премия учреждена по-
становлением Правительства от 24 
октября 2013 года №954 в целях сти-
мулирования научно-технического 
развития и совершенствования си-
стемы премирования за достижения 
в области науки и техники. Премии 
Правительства рФ вручаются еже-
годно на основании рекомендаций 
межведомственного совета, в кото-
рый входят представители академи-
ческого сообщества и государствен-
ных органов.

Сотрудники ниимЭ  
Стали лауреатами премии 
праВительСтВа рФ  
В облаСти науки и техники
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алекСандр краВцоВ:  
«количество  
Проектов, ЗаПросов  
и воЗможностей 
растет»

Дорогие друзья, уважаемые коллеги, 
приветствую вас и, по доброй тради-
ции, в преддверии праздника хотелось 

бы отметить ключевые и значимые для нашей 
компании события в уходящем году.

наша компания является уникальной и со-
вмещающей в себе как коммерческую орга-
низацию, работающую на сильно ограничен-
ном жестком рынке, научный институт, так 
и партнера государства, осуществляющего 
решения стратегически важных для страны 
задач. в первую очередь мы продолжаем вы-
полнять важные государственные проекты  
в рамах государственной программы «раз-
витие промышленности и повышение ее кон-
курентоспособности», которая утверждена 
Постановлением Правительства № 328 от 
15.04.2014 г. Помимо технических вопросов, 
организована работа с соисполнителями  
и заказчиком. это новый опыт постановки 
единой расширяющейся комплексной ра-
боты, объединяющей в себе как разработку  
и постановку технологий, так и разработку 
экБ и корпусов. Уникальность работы заклю-
чается еще и в том, что на каждом этапе не-
обходимо взаимодействие с последующими 
потребителями и согласование с ними всех 
нюансов разработки, чтобы на выходе полу-
чить востребованный и интересный продукт. 
Хотелось бы отметить работу каждого со-
трудника, задействованного в проекте. осо-
бенно хочу отметить кураторов проектов, на 
которых легло взаимодействие с внешними 
организациями, количество которых по от-
дельным изделиям достигает 150 компаний, 
а всего осуществляется взаимодействие бо-
лее чем с 1000 различных организаций. стоит 
отметить, что с этого года задачи по работе 
были дополнены еще и постановкой новой 
технологии и разработкой дополнительных 
12 типономиналов микросхем.   

не менее важным направлением являются 
наши совместные работы с ниитм по соз-
данию оборудования для электронного ма-
шиностроения. в этом году впервые в рос-
сии и именно коллективами нашей группы 
компаний были созданы экспериментальные 
образцы установок для плазмохимического 
травления и плазмохимической обработки,  
позволяющие осуществлять работу с пласти-
нами диаметром 300 мм с топологическими 
нормами 65 нм. мы также взялись за очень 
сложный, но важный проект по созданию 
отечественного оборудования для имплан-
тации и ряд других работ.

активно и успешно продолжаются работы по 
созданию отечественных материалов для микро-
электронного производства. в следующем году 
планируется заместить большую часть остав-
шихся проблемных компонентов и, в первую 
очередь, получить полную линейку собствен-
ных фоторезистов для технологий 180 и 90 нм.   

как результат всех этих начинаний, у нас 
появляется уникальная возможность по фор-
мированию собственной экосистемы с про-
веренными и понятными нам элементами 
для последующей разработки и внедрению 
в производство технологий различного то-
пологического уровня.

ниимэ всегда был лидером в стране по 
разработке энергонезависимой памяти.  
и в этой области стоит отметить, что коллек-
тивом успешно продолжаются работы по раз-
работке как новых видов памяти, таких как 
FeRAM, где уже получены действующие об-
разцы микросхем, так и ReRAM, где работа 
только начинается. разработаны новые ми-
кросхемы на базе традиционной технологии 
EEPROM. совместно с ао «микрон» нашими 
специалистами ведутся работы по внедре-
нию технологии Flash на 90 нм.   

в части разработок изделий стоит отметить 
разработку первой отечественной операцион-
ной системы для SIM-карт со встроенной тех-
нологией мобильной Усиленной квалифици-
рованной электронной Подписи и поддержкой 
отечественной и зарубежной криптографии.  
в настоящее время, SIM-карты с операционной 
системой успешно проходят тестирование у опе-
раторов мобильной связи. также, карта трой-
ка переходит на использование интегральных 
схем, разработанных на нашем предприятии.

в рамках свч-направления нашими колле-
гами получен ряд результатов, превосходящих 
конкурентные аналоги. в частности, разра-
ботан сверх малогабаритный свч приемо- 
передающий модуль и модуль аФар Ka- 
диапазона. такие разработки позволяют суще-
ственно уменьшить массо-габаритные пара-
метры конечных изделий и находить им новые 
применения. Получены и серийно поставляются 
новые типы конденсаторов, которые позволи-
ли закрыть дефицит этих изделий и повысить 
их качество для потребителей.

ниимэ активно развивает свои компе-
тенции в области ии и машинного обучения, 
в частности для использования в области 
предсказательной аналитики, робототехни-
ки и изделий для медицины.

в целом, в этом году наша компания спра-
вилась с поставленными задачами. вообще, 
количество проектов, запросов и возможно-
стей только растет, что позволяет нам выстра-
ивать стабильные долгосрочные отношения 
с клиентами, которые ждут от нас быстрой 
и качественной реализации решений. Пред-
приятие нацелено на создание и разверты-
вание связанных и дополняющих друг друга 
проектов для построения единой экосистемы 
продуктов. но при этом продолжает актив-
но заниматься как научной деятельностью, 
так и поиском новых интересных проектов.

все это благодаря труду каждого сотруд-
ника, руководителя, специалиста. этот год 
продемонстрировал, что у нас очень зрелая 
компания, в которой работают ответствен-
ные, опытные сотрудники. люди, которые 
здесь работают, это наш главный потенци-
ал. ваши знания и компетенции позволяют 
нам двигаться вперед, брать на себя новые 
задачи и с уверенностью смотреть в буду-
щее. Поэтому мы конечно же будем делать 
все для того, чтобы инвестировать в ваше 
развитие, поддерживать вас на всех этапах, 
продолжать работы по организации совре-
менного удобного рабочего пространства, 
обеспечению комфортной рабочей среды  
и улучшению условий труда. спасибо вам за 
ваш вклад и вашу работу в этом году. 

Генеральный директор ао «ниимЭ» александр Сергеевич кравцов 
подвел итоги года на традиционном предновогоднем мероприятии  
и отметил ключевые и значимые для института события в уходящем году

Геннадий краСникоВ 
о ПрорывныХ 
наПравленияХ 
раЗвития 
отечественной наУки

– Геннадий Яковлевич, вы настойчиво повто-
ряете, что наука должна помогать государству 
решать наиболее насущные задачи, стоящие 
перед страной и обществом. В свое время но-
белевский лауреат Жорес Алферов, по словам 
депутата Госдумы Олега Смолина, говорил, что 
хотел бы видеть президентом Академии наук 
именно вас, как человека который сочетает  
в себе выдающегося ученого, организатора 
науки и прикладных разработок.

– конечно, сегодня очень важно, чтобы фун-
даментальная наука работала в тесной связке с 
наукой прикладной. огромное внешнее давление 
и санкции против россии позволили по-новому 
взглянуть на необходимость разработки собствен-
ных технологий. недаром в народе бытует пого-
ворка: нет худа без добра. До начала специаль-
ной военной операции руководители ведомств, 
госкорпораций, представители российского биз-
неса и топ-менеджеры высокотехнологичных ком-
паний практиковали подход покупателя, который 
в любое время может зайти в магазин и приобре-
сти все необходимое – от продуктов до бытовой 
техники и современных технологий.

к большому сожалению, в силу опреде-
ленных обстоятельств, были разорваны тра-
диционные технологические цепочки – ведь  
в нашей стране фундаментальная, приклад-
ная наука и производство, которое занима-
лось внедрением научных результатов, ранее 
всегда были взаимосвязаны. в последние же 
годы и государство, и бизнес в основном от-
давали предпочтения технологиям из-за ру-
бежа. взаимосвязи с научными институтами 
были минимальными.

Причем объективно, при покупках чего-то 
за рубежом отечественные компании факти-
чески финансировали зарубежную науку, по-
скольку в каждой технологии заложен процент 
на научную составляющую. сейчас эту ситу-
ацию придется менять. и она уже меняется.

– Какие принципиально новые задачи сто-
ят перед Академией наук?

– одна из главных – решение приоритет-
ных проблем развития государства. ран – 
это стратегический и интеллектуальный ре-
сурс россии. Поэтому сейчас наша работа 
во многом подчинена укреплению научного и 
технологического суверенитета страны. это 
постоянная тема в повестке заседаний пре-
зидиума академии. обсуждалась она и на 
общем собрании академии в декабре, где те-
матические отделения представили доклады 
по актуальным научным вопросам.

– О каких конкретно направлениях идет 
речь?

– Прежде всего, о развитии микроэлектрон-
ных, лазерных технологий, доверенного ис-
кусственного интеллекта (создания надежных  
и безопасных для человека систем с исполь-
зованием технологий ии), об изменении кли-
мата, химических технологиях переработки 
критически важного минерального сырья для 
высокотехнологичной продукции, о биобезо-
пасности и биомедицинских нейротехнологиях.

еще одна наша задача – совершенствование 
научной экспертизы. высокопрофессиональ-
ная, непредвзятая экспертиза, которая сегодня 
очень важна, позволит академии встроиться  
в процесс принятия государственных решений.

– Как вы это видите?
– научная экспертиза должна стать неотъем-

лемой частью подготовки и реализации прак-
тически всех стратегических госпроектов –  
от дорожных карт по высокотехнологичным 
направлениям до региональных инициатив 
развития. Без нее невозможно обеспечить 
стратегическое лидерство страны. ключевая 
роль академии наук в экспертизе закреплена 
законодательно, и такую позицию поддержи-
вают парламент и Правительство.

сегодня на экспертизу поступают очень важ-
ные государственные проекты, что говорит  
о новой роли, новом восприятии академии.  
и конечно, о новых возможностях, которые 
появляются у науки в сложившейся ситуации.

только за 2023 год мы выдали более 60 тысяч 
экспертных заключений – в полтора раза больше, 
чем годом ранее. в их числе дорожные карты 
по десяти важнейшим государственным высо-
котехнологичным проектам. и, к слову, количе-
ство отрицательных заключений увеличилось 
в три раза ввиду того, что академия наук стала 
более требовательно подходить к своим заклю-
чениям. наш приоритет – выстроить целостную 
национальную систему экспертизы.

– Но ведь она и раньше была закрепле-
на за Академией. Что сейчас изменилось?

– Функции экспертизы наполняются новым 
содержанием. Участие в оценке госпрограмм 
потребовало, чтобы академия наук устано-
вила хорошие рабочие отношения со всеми 
ветвями власти.

мы в постоянном контакте с Правительством, 
министерствами, ведомствами, советом Феде-
рации, Госдумой, счетной палатой. Представи-
тели госорганов регулярно участвуют в засе-
даниях президиума ран и 45 научных советов 
при нем, в формате которых ведется эксперти-
за дорожных карт по высокотехнологичным на-
правлениям. еще 109 научных советов действу-
ют при тематических отделениях академии. их 
площадка объединяет бизнес, науку, промыш-
ленность и позволяет рассмотреть любой во-
прос в целом и во всех его 
аспектах. так обеспечива-
ется комплексный подход 
к подготовке заключений 
по госпроектам.

Полное интервью  
читайте на нашем сайте:

предстоящее в 2024 году 300-летие российской академии наук включено 
в перечень памятных дат ЮнеСко. Статус мировой супердержавы 
нельзя обеспечить лишь каким-то одним направлением, поэтому нам 
необходим прорыв сразу в нескольких научных сферах. например, 
в таких перспективных направлениях развития отечественной науки, 
бурный рост которых ожидается в самое ближайшее время, как 
исследование новых материалов, нейронных сетей. последнее позволит 
обеспечить не только существенный рост экономики, но и кардинально 
изменить нашу жизнь… об этом заявил в эксклюзивном интервью 
«парламентской газете» президент ран, научный руководитель  
ао «ниимЭ»  Геннадий красников.
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ниимЭ отмечает 93 Года Со дня 
рождения академика к.а. ВалиеВа

ЗаСедание научноГо СоВета ран 
«кВантоВые технолоГии»

В ниимЭ СоСтоялоСь 
ЗаСедание комитета 
«объединение проиЗВодителей 
желеЗнодорожной техники»

лилиана поликарпоВа  
ВыСтупила на IV ВСероССийСком 
Форуме «удержание перСонала»

15января 1931 года родился камиль ах-
метович валиев – первый директор 
нии молекулярной электроники и за-

вода «микрон», советский и российский физик, 
профессор, доктор физико-математических 
наук, академик академии наук ссср (1984) 
и российской академии наук (1991), первый 
директор Физико-технологического институ-
та академии наук (Фтиан) ссср (1988-2005) 
и научный руководитель Фтиан (2005-2010).

академик к.а. валиев – лауреат ленинской 
премии (1974), Государственной премии рФ 
(2006), премии Правительства рФ (2000) за 
разработку и создание новой техники, Госу-
дарственной премии азербайджанской сср 
(1976), премии ран имени с.а. лебедева за 
цикл работ «научные и технологические ос-
новы элементной базы вычислительной тех-
ники» (1997), премии министерства оборон-
ной промышленности ссср (1997). в 1997 году  
в его лице впервые российскому ученому была 
присуждена очень престижная в мировом науч-
ном сообществе международная премия имени  
е.к. Завойского за совокупность фундамен-
тальных теоретических работ в области элек-
тронного парамагнитного резонанса. он также 
награжден орденами «За заслуги перед отече-
ством» III и IV степени, октябрьской революции, 
двумя орденами трудового красного Знамени.

 K.а. валиев создал научную школу и про-
граммы образования в области микроэлек-
троники, разработал физические основы 
микроэлектронной технологии и по праву 
считается одним из создателей отечествен-
ной микроэлектроники, микроэлектронной 
промышленности ссср. Под руководством 
к.а. валиева в 1966 году в ниимэ была ос-
воена планарная технология изготовления 
транзисторов, что стало основой для даль-
нейшего развития микроэлектронного про-
изводства в ссср.

с его именем связаны развитие идеи кван-
товых компьютеров, работы по теории и экс-
перименту в области магнитно-резонансной 
спектроскопии конденсированных сред, спек-
троскопии комбинационного и релеевского 
рассеяния и инфракрасного поглощения све-
та в жидкостях.

в 2020 году по инициативе отделения на-
нотехнологий и информационных технологий 
ран, Президиум российской академии наук 
учредил награду для ученых за выдающие-
ся заслуги в области микро- и наноэлектро-
ники – золотую медаль имени академика  
к.а. валиева. Первым годом присуждения 
Золотой медали имени к.а. валиева объ-
явлен 2021 год.

18 февраля 2020 года на заседании пре-
зидиума правительства москвы под предсе-
дательством сергея собянина было принято 
решение поддержать инициативу генераль-
ного директора ао «ниимэ», академика ран  
Г.я. красникова, префектуры Зеленограда,  
а также депутатов района матушкино о пере-
именовании 1-го Западного проезда в Зеле-
нограде, где находится ао «ниимэ» и завод 
«микрон», в улицу академика валиева. 

в 2023 году Постановлением Правительства 
рФ в целях реализации федерального проекта 
«Подготовка кадров и научного фундамента 
для электронной промышленности» была учре-
ждена персональная стипендия имени к.а. ва-
лиева. стипендии имени к.а. валиева предна-
значены для студентов-очников, обучающихся 
на втором и последующих курсах по програм-
мам бакалавриата и специалитета, на любом 
курсе магистратуры, а также по программам 
подготовки научных и научно-педагогических 
кадров в аспирантуре.

10 ноября в российской академии наук 
очно и в формате видеоконферен-
ции состоялось заседание научного 

совета ран «квантовые технологии» по теме: 
«вычислимое, невычислимое и квантовый ком-
пьютер: отдаленная и ближайшая перспекти-
вы, возможные альтернативы».

во вступительном слове при открытии за-
седания Председатель совета, научный ру-
ководитель ао «ниимэ», академик ран  
Г.я. красников отметил существенную роль те-
оретической разработки и практической реа-
лизации квантовых алгоритмов и компьютеров 
в развитии квантовых вычислений. также Ген-
надий яковлевич напомнил о вкладе в разви-
тие квантовых вычислений выдающихся уче-
ных академика ран к.а. валиева и член-корр. 
ран Ю.и. манина, автора книги с названием, 
созвучным теме заседания совета: «вычисли-
мое и невычислимое».

в заседании совета приняли участие 28 из 
54 членов Бюро и членов научного совета ран 
«квантовые технологии», а также 121 пригла-
шенный ученый и специалист – всего 129 че-
ловек из 76 организаций и их подразделений.  
в обсуждении повестки участвовало 20 человек, 
было заслушано 10 докладов.

При подведении итогов заседания было 
отмечено конструктивное обсуждение по-
ставленных задач, представленных решений  
и намеченных ориентиров, понимание кото-
рых приводит к корректной постановке задач 
и достижению реальных результатов в рамках 
соответствующей Дорожной карты.

в заключительном слове заместитель Пред-
седателя совета, академик ран а.а. Горбаце-
вич поблагодарил авторов за предоставленные 
доклады и их обсуждение, выразил уверенность  
в интеграции усилий организаций и предприятий 
в части развития области квантовых вычислений.

29 ноября в ао «ниимэ» состоялось 
заседание комитета «объединение 
производителей железнодорожной 

техники» (оПжт), посвященное обсуждению 
разработки и внедрения электротехнических 
и интеллектуальных систем управления и обе-
спечения безопасности.

в заседании приняли участие более 45 руко-
водителей и специалистов в области железнодо-
рожной и электронной промышленности, в том 
числе президент оПжт валентин Гапанович, 
заместитель директора Департамента сель-
скохозяйственного, пищевого и строительно- 
дорожного машиностроения минпромтор-
га россии константин волнухин, генераль-
ный директор ао «ниимэ» александр крав-
цов, а также представители оао «ржД»,  
Гк «элемент», ао «микрон», ао «Пкк  
миланд р»,  ао «трансмашхолдинг»,  
ао «стм», ао «элара», ао «нПо автоматики»,  
ооо «нПо саУт», ооо «кск».

вел заседание председатель комите-
та, заместитель генерального директора  
ао «нииас» – директор ростовского филиа-
ла – сергей Гришаев.

с приветственным словом к собравшимся 
обратился генеральный директор ао «ниимэ» 
александр кравцов: «мы рады, что появилась 
возможность собраться и организовать такую 
актуальную дискуссию, в результате которой 
будет намечена стратегия развития на ближай-
шие годы. это полезно нам как потенциальным 
поставщикам решений и элементов. я наде-
юсь, что наше обсуждение приведет к выстра-
иванию эффективной коммуникации, которая 
позволит получить интересные результаты.  
с учетом запланированного развития сейчас, 
на мой взгляд, очень удачное время для нахож-
дения синергии, определения новых перспек-

тивных направлений развития как в области 
экБ, так и в области поставщиков третьего 
уровня, в области искусственного интеллекта, 
систем безопасности. сегодня будут представ-
лены решения Гк «элемент» и других дизайн 
центров, которые будут способствовать рас-
ширению использования отечественной эле-
ментной базы в вашей продукции».

Участники заседания обсудили проектиро-
вание и постановку в производство микро-
схем индустриального применения в усло-
виях санкционных ограничений, разработку 
классификатора-справочника электронных 
радиоэлементов, применение электронных 
компонентов при разработке и производстве 
микропроцессорных систем, вопросы импор-
тозамещения микроэлектронных компонентов 
для железнодорожной промышленности, пути 
развития силовой полупроводниковой элек-
троники для транспорта, а также проблемные 
вопросы по применению электронной компо-
нентной базы отечественного производства.

в завершение заседания состоялась оз-
накомительная экскурсия на предприятие  
ао «микрон» и ао «Пкк миландр», где участ-
ники смогли ознакомиться с технологическими 
процессами производства микроэлектроники.

Заместитель генерального директора по 
организационному развитию и управле-
нию персоналом лилиана владимировна 

Поликарпова выступила на IV всероссийском 
Форуме «УДержание Персонала 2023». це-
лью программы Форума стало обсуждение луч-
ших практик в области применения системного 
подхода для сохранения персонала, обмен опы-
том в построении и поддержании корпоративной 
культуры и организации продуктивного взаи-
модействия сотрудников различных категорий.

среди спикеров были руководители и экс-
перты компаний: Б1-консалт, совкомБанк, 
янДекс, ниПиГаЗ, FESCO, и многие другие.

лилиана владимировна поделилась опы-
том развития hr-бренда ниимэ и дала прак-
тические советы по поддержанию ценностно- 
ориентированной корпоративной культуры  
в компаниях высокотехнологичной направлен-
ности.  в своем выступлении л.в. Поликарпо-
ва рассказала об эффективных инструментах 
удержания сотрудников в условиях дефицита 
квалифицированного персонала, представила 
карьерный, стратегический и бренд-подходы 
в сохранении кадров. системность подхода  
к реализации программ, структурированная  
и яркая подача, а также большое количество 
практических наработок в реализации hr- 
стратегии компании вызвали живой интерес 
аудитории.

как отметила заместитель генерального 
директора ао «ниимэ» л.в. Поликарпова: 
«очень важно основываться на корпоративных 

традициях и ценностях, транслировать смыс-
лы и способствовать развитию подходов, ко-
торые сплачивают команду и помогают людям 
чувствовать свою важность и значимость для 
достижения поставленной компанией цели.  
в ниимэ мы опираемся на 60-летнюю историю 
лидерства компании, как ключевого партнера 
государства в развитии электронных техно-
логий, и на тот мощный задел, который соз-
дан крупнейшими учеными и специалистами 
в области микроэлектроники – к.а. валиевым  
и Г.я. красниковым».
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04 КОРПОРАТИВНАЯ ГАЗЕТА ГРУППЫ КОМПАНИЙ «НИИМэ»территория инноваций 

Геннадий краСникоВ наЗВал 
уСлоВия для Снижения  
неГатиВноГо Влияния иСкуСВенноГо 
интелекта на челоВека

развитие технологий кибербезопасности  
и формирование детальной законода-
тельной базы в области искусственного 

интеллекта позволят минимизировать негатив-
ное влияние нейросетей на жизнь людей, зая-
вил тасс президент ран, научный руководитель  
ао «ниимэ» Геннадий красников.

«мы находимся на пороге бума внедрения ней-
росетей, и сегодня надо очень внимательно отне-
стись к развитию законодательной основы широ-
кого использования искусственного интеллекта 
(ии), серьезно развивать технологии в сфере 
кибербезопасности. естественно, у каждого про-
гресса есть обратная сторона, мы должны вни-
мательно смотреть, чтобы эта обратная сторона 
была минимально отрицательна для жизни челове-
ка», – сказал он в ходе конгресса молодых ученых.

на сессии «танго с киборгом: цифровизация 
и общественные изменения», которую провел 

руководитель редакции тасс «наука» андрей 
резниченко, заместитель министра науки и выс-
шего образования рФ ольга Петрова заявила 
о необходимом балансе развития ии в образо-
вании с базовыми человеческими ценностями.

«на площадке «сириуса» <…> обсуждался пи-
лотный проект в переходе на новый уровень обра-
зования и рассматривалось много дискуссионных 
вопросов, которые помогут выработать систему  
и создать механизмы, отвечающие на вызовы. 
<…> одна из задач государства и министерства 
науки и высшего образования – не потерять в этой 
системе [искусственного интеллекта] человека, 
который имеет ключевые ценности. в основе 
этого [лежит] создание воспитательной систе-
мы, идеологический каркас», – сказала Петрова.

По ее словам, при необходимости внедре-
ния цифровизации и искусственного интеллекта  
в образование нужно соблюсти баланс с базо-
выми человеческими ценностями, в числе ко-
торых – патриотизм. «мы понимаем, что если 
мы их вместе реализуем, то быстрее достигнем 
результата, необходимого для того, чтобы не 
потерять «человека» со всеми технологиями, 
которые существуют и активно внедряются», – 
добавила Петрова.

она уточнила, что для этого министерство при-
нимает все меры. в частности, с этого года в учеб-
ные планы первокурсников введен курс «осно-
вы российской государственности», увеличилось 
время изучения истории россии в вузах для сту-
дентов всех направлений: все курсы и мероприя-
тия «основаны на фундаментальных ценностях».

III конгресс молодых ученых прошел с 28 по 
30 ноября 2023 года. организаторами высту-
пили Фонд росконгресс, министерство науки  
и высшего образования рФ и координационный 
совет по делам молодежи в научной и образова-
тельной сферах совета при президенте рФ по 
науке и образованию, оператором Десятилетия 
науки и технологий является ано «националь-
ные приоритеты».

ниимЭ на III конГреССе молодых ученых В «СириуСе»

микроэлектроника, квантовые технологии, 
нейронные сети и искусственный интел-
лект – эти и другие технологии сегодня 

находятся на переднем крае науки и во многом 
формируют облик мира, в котором человечество 
будет жить завтра. Где эти технологии уже дока-
зали свою эффективность, а где пока уступают 
классическим? как дальше будет развиваться 
мировая наука? как подготовиться к техноло-
гическому буму, который вот-вот наступит? на 
эти и другие вопросы ответили участники сес-
сии «Передовая наука и технологии будуще-
го», которая состоялась в рамках III конгресса 
молодых Ученых, проходившего 28–30 ноября  
в Парке науки и искусства «сириус».

научный руководитель ао «ниимэ» ака-
демик ран Г.я. красников, открывая сессию, 
отметил: «сегодня очень бурно развиваются 
многие направления науки и техники: гене-
тика, биология, наука о химии и материалах, 
фундаментальные науки в области изучения ос-
нов нашей физической природы, астрофизика  
и традиционные электронные технологии, ней-
ронные сети, квантовые технологии и многие 
другие. на примере обсуждения нескольких 
технологий хотим понять, какое у них будущее 
и, самое важное, как эти достижения в области 
науки и технологии будут влиять на нашу жизнь.

и мы хотим поговорить сегодня, как наши 
молодые ученые, с которыми мы связываем 
будущее, сами ощущают перспективу разви-
тия технологий.»

на сессии выступили сотрудники ниимэ: 
начальник лаборатории исследования эле-
ментной базы методами машинного обучения  
ао «ниимэ», к.ф.-м.н. Дмитрий жевненко, на-
чальник лаборатории атомно-слоевого осаж-
дения ао «ниимэ», к.ф.-м.н. аскар резванов 
и начальник лаборатории создания цифро-
вых двойников на основе машинного обучения  
ао «ниимэ», к.ф.-м.н. Федор мещанинов.

Дмитрий жевненко рассказал о новых воз-
можностях применения искусственного интел-
лекта и машинного обучения при разработке 
элементной базы: разработка новых моделей 
устройств, новых методов тестирования, иссле-
довании перспективных архитектур.

в своем выступлении аскар резванов рас-
сказал об исследованиях в области создания 
первой отечественной энергонезависимой сег-
нетоэлектрической памяти, отработки процес-
сов формирования функциональных слоев для 

мы на V ВСероССийСком  
ФеСтиВале радиоЭлектроники

23 ноября 2023 года в ниУ «мэи» стар-
товал V всероссийский фестиваль ра-
диоэлектроники, ключевой тематикой 

которого стало обсуждение россии как центра 
технологических разработок Брикс.

ао «ниимэ» в рамках соглашения о взаим-
ном сотрудничестве с ниУ «мэи» принял уча-
стие в юбилейном Фестивале.

основной целью мероприятия является зна-
комство более 3000 участников с достижениями 
и перспективными направлениями развития оте- 
чественной радиоэлектроники, популяризация 
профессии и обеспечение отрасли молодыми 
квалифицированными кадрами.

«Фестиваль, организованный в мэи, прово-
дится уже 5 раз и направлен на создание новых 
форм популяризации и развития радиоэлектро-
ники. мы стремимся привлечь профессионалов 
из сфер науки, образования, промышленности  
и военного дела, чтобы обсудить перспективные 
сегменты радиоэлектроники, а также проекты 
по проектированию систем, оборудования, при-
боров и устройств для нужд промышленности и 
армии», – прокомментировал событие ректор 
ниУ «мэи» николай рогалев.

Представители ниимэ рассказали студентам 
о программах карьерных траекторий, познако-
мили с основными видами деятельности пред-
приятия, а также провели тематический квиз.

студенты проявляли высокий уровень заин-
тересованности. в течении всего дня на стенде 
нашего института был аншлаг! а розыгрыши 
призов и подарки от ниимэ стали приятным 
бонусом для участников Фестиваля.

мы выражаем огромную благодарность Горо-
хову сергею, инженеру-технологу 2 категории 
лаборатории перспективных технологических 
процессов, и Шишлянникову антону, начальнику 
лаборатории исследования и испытания мате-
риалов, за участие в научно-просветительской 
деятельности нашего института и в продвиже-
нии ниимэ, науки и инженерии среди молоде-
жи. а также – сотрудникам Учебного центра за 
подготовку мероприятия.

напомним, что в рамках соглашения о взаим-
ном сотрудничестве с ниУ «мэи» генеральный 
директор ао «ниимэ» кравцов александр сер-
геевич недавно провел встречу со студентами 
вуза, еще ранее наш институт принял участие 
в «Посвящении в студенты» мэи.

резистивной памяти, создании современного 
отечественного технологического оборудова-
ния для микроэлектроники, отметив необходи-
мость выстраивания горизонтальных связей 
между научными лабораториями для создания 
новых технологий.

Федор мещанинов отметил перспективу 
ускорения обучения нейронных сетей за счет 
применения различных сопроцессоров: кван-
товых, решающих задачи, связанных с вычис-
лением квантовой эволюции сложных систем 

и нейронных сопроцессоров на мемристоров, 
которые позволяют реализовывать нейронные 
сети «в кремнии».

конгресс молодых ученых – ключевое ме-
роприятие Десятилетия науки и технологий  
в россии, объявленного Президентом россий-
ской Федерации владимиром Путиным в 2022 
году. конгресс объединяет представителей ве-
дущих научных школ из разных регионов рос-
сии, научных и образовательных организаций, 
органов власти, индустриальных партнеров, 
ярких лидеров отечественной науки, а глав-
ное – молодых ученых, победителей конкур-
сов грантов, студентов и школьников из россии  
и других стран.
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екатерина СухоВа  
наЗначена на ДолжностЬ  
ГлавноГо БУХГалтера

екатерина викторовна работает в ниимэ  
уже почти 20 лет и предана своей карье-
ре. в 2005 году она была принята в объ-

единенную компанию оао «ниимэ и завод 
«микрон» в бухгалтерский отдел на должность 
бухгалтера, в начале 2006 года переведена на 
должность руководителя группы в том же от-
деле, в 2017 году назначена на должность за-
местителя главного бухгалтера по налогово-
му учету в ао «ниимэ». недавно екатерина 
викторовна была назначена главным бухгал-
тером ао «ниимэ». с чем мы ее искренне 
поздравляем и желаем успехов и достижения 
всех поставленных целей! 

По поводу своего назначения екатерина вик-
торовна дала интервью, в котором рассказа-
ла о своей карьерной траектории от выбора 
профессии до должности главного бухгалтера  
и о планах развития своего направления.

– Расскажите, пожалуйста, почему Вы вы-
брали именно эту сферу работы? 

– в школе мне нравились точные науки, мате-
матика. родители с детства давали установку, 
что надо получить высшее образование, но не 
ограничивали в выборе будущей профессии. 
После окончания школы я решила продолжить 
обучение в экономическом направлении, но при 
этом как можно более конкретном. из разных 
направлений был выбран бухгалтерский учет, 
анализ и аудит, хотя на тот момент я не очень 
ясно понимала, что это такое. После третье-
го курса института я пошла работать бухгал-
тером в бухгалтерский отдел оао «ниимэ 
и микрон». к моменту окончания института, 
имея опыт нескольких лет работы, я поняла, 

что не ошиблась с выбором специальности.  
с тех пор вся моя профессиональная деятель-
ность связана с работой в бухгалтерском отде-
ле сначала оао «ниимэ и микрон», а потом 
ао «ниимэ».

– Как Вы пришли работать в НИИМЭ?
– в оао «ниимэ и микрон» я пришла ра-

ботать бухгалтером, но очень скоро полу-
чила должность руководителя отдела в бух-
галтерии. руководила отделами нДс, учета 
основных средств и капитальных вложе-
ний, учета в обособленных подразделени-
ях. через несколько лет после образования  
ао «ниимэ» перешла работать туда на по-
зицию заместителя главного бухгалтера по 
налоговому учету. 

назначение на должность главного бухгал-
тера рассматриваю следующей ступенью сво-
его профессионального развития. Безуслов-
но, эта должность ставит передо мной новые 
задачи, требует умения работать в режиме 
многозадачности, но при этом открывает но-
вые возможности на пути профессионально-
го и личностного роста. и я с интересом их 
принимаю. 

– Расскажите  о вашем направлении и век-
торах его развития

– развитие нашего предприятия, возникно-
вение у него новых амбициозных планов, по-
стоянно ставят новые задачи и перед бухгал-
терским отделом. Помимо текущих задач по 
непрерывному отражению в учете всех фактов 
хозяйственной жизни предприятия и подготов-
ки сводной бухгалтерской отчетности, перед 
отделом стоят и стратегические задачи по 
оптимизации учетного процесса, внедрению 
в учет изменений законодательства, автома-
тизации новых учетных процессов, оптими-
зации взаимодействия с другими подразде-
лениями предприятия на пути к достижению 
общих целей.

в бухгалтерском отделе сформировался кол-
лектив из профессионалов высшего уровня 
в своем деле. я высоко ценю каждого члена 
своего коллектива и уверена, что вместе мы 
сможем эффективно решать поставленные 
перед нами задачи и быть вкладом в общее 
развитие предприятия.

елена конеВа: новая 
стратеГия раЗвития ниимэ

Генеральный директор ниимэ александр 
сергеевич кравцов представил новую стра-
тегию компании, которая будет определять 

ключевые направления развития ниимэ в бли-
жайшие 5 лет. руководители основных направ-
лений деятельности ниимэ расширили тезисы  
а.с. кравцова в понимании стратегических пу-
тей развития компании, сфокусировавшись на 
тех задачах, которые стоят перед сотрудника-
ми подразделений. это позволит повысить эф-
фективность работы, консолидировать усилия 
в едином направлении и своевременно достичь 
поставленных целей.

Подробнее о разработке новой стратегии  
ниимэ рассказала в интервью елена анато-
льевна конева, заместитель генерального дирек-
тора по стратегии и инвестиционным проектам. 

– Елена Анатольевна, расскажите, пожалуй-
ста, для чего была разработана новая стратегия 
развития НИИМЭ? Какие ее основные цели?

– стратегия нужна компании для определен-
ности движения и концентрации усилий. 

стратегию метафорично можно представить 
как горную реку, которая пробивает себе рус-
ло за счет сконцентрированной направленности 
усилий, точит камень, пробивая себе дорогу. Без 
целенаправленного движения вперед все, даже 
большие, усилия не будут приводить к резуль-
тату, а будут разнонаправлены.

нашей целью является повышение устойчиво-
сти компании и роста рентабельности бизнеса, 
поэтому нами выбрана стратегия концентриче-
ской диверсификации. такая стратегия означает 
расширение производственного портфеля за счет 
продуктов (или направлений бизнеса), позволяю-
щих более эффективно или полно использовать 
существующие технологии и ресурсы компании. 

это подразумевает, наравне с текущими госу-

макСим Ганыкин:  
«ПереД нами стоят БолЬШие  
ЗаДачи По раЗвитиЮ статУса  
ГоловноГо Партнера ГосУДарства»

в октябре 2023 года максим андре-
евич Ганыкин был назначен заме-
стителем генерального директора  

по развитию и научно-техническому обеспече-
нию ао «ниимэ». в связи с новым назначе-
нием, максим андреевич дал небольшое ин-
тервью о себе, о работе и о планах развития 
направления.

– Максим Андреевич, мы искренне по-
здравляем Вас с новым назначением. Же-
лаем Вам и вашему направлению больших 
успехов! Расскажите, пожалуйста, с чего все 
начиналось – как Вы пришли работать в НИ-
ИМЭ?

– мой путь в микроэлектронике начался в 2006 
году. как и любой абитуриент я стоял перед выбо-
ром: с каким направлением связать свою жизнь.

в то время появились первые новости о том, 

что «ниимэ и микрон» планируют реализо-
вать глобальный проект по освоению в россии 
первой технологии производства микросхем 
с топологией 180 нм. тогда это меня очень 
вдохновило и, по сути, определило отрасль,  
в которой мне захотелось развиваться как 
профессионалу. выбор был сделан: я поступил 
на Факультет электроники и компьютерных 
технологий (экт) ниУ миэт. на последних 
курсах я совмещал учебу, практику и работу  
в «ниитаП» – научно-исследовательском 
институте технологии и автоматизации про-
изводства, входящем в концерн «вега» и за-
нимавшимся разработкой элементной базы  
и электронных модулей для радиоэлектрон-
ной аппаратуры.

в 2011 году я пришел работать  
в оао «ниимэ и завод «микрон» в отдел раз-
вития бизнеса специалистом по маркетингу. 
это совпало с подготовкой к запуску новой 
производственной линии «ниимэ и микрон» 
по производству микрочипов с топологическим 
уровнем 90 нм. За 12 лет работы я получил ко-
лоссальный опыт в различных областях: марке-

тинг и продажи, коммуникации, стратегическое 
развитие, обеспечение и научно-техническое 
сопровождение.

– Почему назрела необходимость объеди-
нить разные функции и выделить это в от-
дельное направление? Какие новые задачи 
поставлены перед подразделением?

– необходимость обусловлена увеличением 
количества заключаемых контрактов по разным 
направлениям, расширением пула заказчиков, 
постоянным усилением требований норматив-
ной документации в части выполнения этапов 
и работ в целом.

Перед нами стоят большие задачи по разви-
тию статуса головного партнера государства  
в реализации программ по созданию современ-
ной экБ, поддержанию статуса технологиче-
ского лидера отечественной микроэлектронной 
отрасли, созданию современной инфраструк-
туры для реализации наукоемких проектов, 
развитию направления по созданию совре-
менного технологического оборудования в тес-
ной кооперации с ао «ниитм», развитию ге-

тероструктурного направления в кооперации  
с ооо «коннектор оптикс» и многие другие, 
требующие комплексного подхода к научно-тех-
ническому обеспечению и сопровождению.

– В чем Вы видите потенциал для развития?
– Глобальная трансформация мира, которую 

мы наблюдаем прямо сейчас, задает свои трен-
ды, важнейшим из которых является обеспе-
чение технологического суверенитета страны. 
сегодня мы сталкиваемся с серьезными вызо-
вами в области науки и технологий, особенно  
в микроэлектронике. микроэлектроника – это не 
только само производство интегральных схем. 
это еще и электронное машиностроение, новые 
технологические процессы, средства проектиро-
вания, специальные материалы, инфраструктура 
для чистых помещений и многое другое. в каком- 
то смысле нам очень повезло, что именно наш 
институт берет на себя ключевые задачи в разви-
тии отрасли, являющейся критически важной для 
обеспечения технологического суверенитета. все 
это мотивирует меня и нашу команду на слажен-
ную работу и достижение высоких результатов.

дарственными и научными задачами, проведение 
разработок коммерчески востребованных продук-
тов и доработку существующих на базе имеющих-
ся научно-технических наработок, их встраивание  
в рынок. наша задача – найти зону пересечения 
потребностей рынка и наших возможностей для 
взаимовыгодного сотрудничества и решения про-
блем общества и государства.

– Кто принимал участие в разработке?
– разработка стратегии – это командная ком-

плексная работа. в ней приняли участие руководи-
тели всех научно-технических направлений, созда-
ющих стоимость компании. также были привлечены 
генеральные директора компаний нашей группы –  
ао «нии точного машиностроения» и ооо «конне-
ктор оптикс» для совместных проектов и синергии 
усилий. Безусловно, к разработке была привлече-
на служба управления персоналом, поскольку пер-
сонал – наш ключевой ресурс. Финансовая часть 
стратегии прорабатывалась совместно с финан-
совой службой.

– Елена Анатольевна, как Вы считаете, какие 
улучшения в компании, в рабочем процессе 
даст новая стратегия и коммуникация по ней 
среди сотрудников?

– Понимание целей и задач компании помо-
жет каждому сотруднику вовлечься в процесс 
достижения запланированных целей, предложить 
свои мысли о востребованных на рынке продуктах  
и путях реализации этих идей. одним из способов 
внести свой вклад каждому сотруднику компания 
предоставит уже в этом году. скоро, по инициати-
ве генерального директора ниимэ александра 
сергеевича кравцова, стартует проект по ком-
мерциализации идей. это программа с выбором 
самых интересных и тщательно проработанных 
решений по заданным параметрам и возможно-
стью автору идеи стать руководителем команды, 
вывести свой продукт на рынок при финансовой и 
административной поддержке компании.

«Большинству из нас хоть раз в жизни хотелось 
реализовать что-то и запустить свой проект, сделать 
нужный людям продукт или решение, которыми мож-
но гордиться. мы хотим дать коллегам эту возмож-
ность и реализовать ее с помощью компании. Для 
этого, в этом году запускаем специальную програм-
му с отбором наиболее интересных проработанных 
решений и возможностью инициатору стать руково-
дителем команды и реализовать свою мечту с при-
влечением финансирования от предприятия. так что, 
коллегам уже можно начинать готовить свои идеи», – 
презентовал новый спецпроект александр сергеевич.
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алекСандр краВцоВ ВСтретилСя  
Со Студентами мЭи – ВуЗа, Где училСя Сам

в ноябре генеральный директор ао «ниимэ» александр сер-
геевич кравцов встретился со студентами национального 
исследовательского университета «мэи» (ниУ «мэи»)  

в формате круглого стола «от абитуриента мэи до генерального 
директора ниимэ». александр сергеевич окончил ниУ «мэи»  
в 2002 году по специальности «вычислительные машины, комплек-
сы, системы и сети» и поделился с молодежью деталями своей 
успешной карьерной траектории, которая является наилучшим 
примером для будущих молодых специалистов.

на встрече присутствовало более 50 студентов, которые в на-
стоящее время проходят в мэи обучение по направлению «ми-
кроэлектроника». студенты с нескрываемым интересом слуша-
ли историю карьерного успеха александра сергеевича. После 
выступления участники еще полтора часа активно задавали 
вопросы, которые их сильно волнуют в начале карьерного пути. 

Генеральный директор ао «ниимэ» поделился со студентами 
своими профессиональными достижениями, рассказал о своих 

наставниках, которые помогали осуществлять дерзкие планы. 
также он представил студентам наш научно-исследовательский 
институт от первого лица и все преимущества, которые возмож-
ны для молодых специалистов, решивших связать свою карьеру 
с нашим предприятием. неформальная часть беседы коснулась 
того, как генеральному директору удается соблюдать баланс ра-
боты и личной жизни, как он проводит свободное время сегодня 
и как это было во времена его студенчества.

александр сергеевич кравцов пригласил учащихся вуза посе-
тить наше предприятие с ознакомительным визитом и заплани-
ровать у нас свою производственную практику. студенты отре-
агировали на приглашение с большим энтузиазмом: александру 
сергеевичу удалось заинтересовать студентов, понятно для них 
описать их карьерную траекторию, раскрыть все плюсы работы 
в нашем институте и замотивировать их на профессиональное 
развитие.

в конце встречи представитель ниУ «мэи» пригласил гене-
рального директора ниимэ на празднование юбилея Универси-
тета, а генеральный директор ниимэ – на юбилейные меропри-
ятия ниимэ в 2024 году.

круглый стол с генеральным директором ао «ниимэ» со-
стоялся в рамках заключенного двухстороннего соглашения  
о взаимном сотрудничестве между институтом и вузом. на дан-
ный момент в нашем институте работают 8 выпускников ниУ 
«мэи», летом успешно прошли практику 2 студента из вуза,  
в настоящее время в мэи по целевому на-
бору от ниимэ учится один студент. вопро-
сы организации производственных практик 
и стажировок студентов, целевого набора 
и карьерных мероприятий в вузах курирует 
Учебный центр ниимэ. контактное лицо по 
данным вопросам – Забодаева нина нико-
лаевна: nzabodaeva@niime.ru.

ниимЭ СоЗдает 
Задел иЗ ценных, 
ЗаинтереСоВанных 
и мотиВироВанных 
молодых кадроВ

мы подвели итоги работы с целевыми студентами в рам-
ках программы «целевой студент. в мире ниимэ: пер-
вый шаг к карьере».

напомним, что целевые студенты проходят обучение в вузе на 
бюджетной основе, после чего – будут трудоустроены в ниимэ 
в рамках согласованного периода времени.

За 4 месяца в ниимэ при поддержке Учебного центра прошел 
ряд мероприятий, направленных на знакомство целевых студен-
тов с профессиональным сообществом и с работой института. 
такое плавное, но, в то же время, качественное погружение сту-
дентов в специфику их будущей работы способствует лучшей 
адаптации на старте карьеры, стимулирует вовлеченность в ра-
бочий процесс и помогает выстроить хорошее взаимодействие  
с командой ниимэ, что обязательно даст более высокий резуль-
тат их деятельности. 

на организованных в институте мероприятиях студенты предста-
вили себя коллективу, познакомились с деятельностью трех под-
разделений на адаптивных визитах, посетили микроэлектронное 
производство и приняли активное участие в круглых столах «ос-
новы микроэлектроники» и «Зачем студенту заниматься наукой».

Благодаря такой работе с молодым поколением ученых и не-
равнодушному отношению к их развитию в ниимэ всегда бу-
дет формироваться высококвалифицированный кадровый со-
став специалистов, способных решать самые сложные задачи.

ниимэ делает все возможное для того, чтобы студенты по-
чувствовали себя востребованными специалистами, частью про-
фессионального сообщества. можно с уверенностью сказать, что  
14 целевых студентов вошли в новый 2024 год с осознанием важ-
ности выбранного пути. и в этом им помогли старшие коллеги, 
которые сформировали у них уверенность в правильном выборе 
профессии и дальнейшем направлении деятельности.

если ваши дети или знакомые старшеклассники заинтересова-
ны в поступлении в вуз на бюджетной основе по целому обучению 
от ниимэ, вы можете обратиться к нине николаевне Забодае-
вой: nzabodaeva@niime.ru,  тел. +7 (495) 229-70-64.

Юлия манжура 
приняла учаСтие  
В Федеральном проекте 
«женщины: Школа 
наСтаВничеСтВа»

в конце декабря завершился второй сезон проекта минобр-
науки россии и Госкорпорации «ростех» «женщины: Школа 
наставничества», включенный в план мероприятий наци-

ональной стратегии действий в интересах женщин на 2023–2030 
годы. в 2023 году реализация проекта приурочена к Году педа-
гога и наставника.

около 140 представительниц государственных органов вла-
сти, вузов, бизнеса и учреждений культуры стали наставниками 
для 155 студенток из 55 регионов страны. в рамках этого феде-
рального проекта наставники взаимодействовали с закреплен-
ными за ними подопечными и активно помогали в подготовке 
проектов студенток.

Юлия викторовна манжура, начальник отдела отраслевого 
сотрудничества и взаимодействия с госсектором, стала настав-
ницей для елены красновой, студентки рэУ им. Г.в. Плеханова, 
и курировала ее проект по созданию приложения «Домаптека».

«Для эффективной работы в Школе наставничества мне по-
могли знания и навыки, полученные на образовательном курсе 
«наставничество в компании: организация системы, виды и эта-
пы», организованном Учебным центром ниимэ. я использовала 
современные инструменты работы с моей подопечной еленой, что 
способствовало выстраиванию продуктивного взаимодействия. 
в том числе благодаря этому елена подготовила успешный про-
ект по созданию приложения «Домаптека», – поделилась впечат-
лением Юлия викторовна. – также я познакомилась с другими 
участниками проекта, с которыми удалось обменяться знаниями 
и опытом по вопросам наставничества».

выражаем огромную благодарность Юлии викторовне ман-
журе за участие и успешное представление нашего института  
в федеральном проекте.

Заместитель министра науки и высшего образования рФ ольга 
Петрова подчеркнула, что контрольные цифры успешности про-
екта «женщины: Школа наставничества» перевыполнены много-
кратно: «сегодня с нами 55 регионов, более 100 вузов. нам уда-
лось масштабировать этот проект. мы видим, что есть большой 
запрос от аудитории по развитию разных направлений наставни-
чества. например, в этом году у нас появились отдельные треки 
по образованию и инновациям, Дальнему востоку, креативным 
индустриям. их действительно очень много. спасибо наставни-
кам и тем, кого они поддерживают, за эту удивительную работу, 
помощь и обогащение позитивной энергетикой друг друга. По-
тому что только совместное желание, устремленность к общей 
цели позволяют продвигать многие процессы. Уверена, что тре-
тий сезон станет еще более масштабным и продуктивным, с об-
новленной структурой и партнерами».

Виктор михайлоВ 
ВыСтупил  
для СтуденчеСкоГо 
научноГо СообщеСтВа 
В ноВГу

в ниимэ продолжается проект «не переманиваем, а растим», 
в рамках которого реализуется стратегия развития кадро-
вого ресурса и научно-просветительской деятельности. 

так, 16 ноября в рамках молодежного международного научно-
го форума «цифровые технологии в научном исследовании», 
виктор Юрьевич михайлов, инженер-конструктор 1 категории 
отдела разработки интегральных схем, прочитал для студентов 
новгородского государственного университета имени ярослава 
мудрого (новГУ) лекцию по истории возникновения и основных 
этапах разработки интегральных микросхем.

виктор Юрьевич погрузил студентов в мир устройства с высо-
кой плотностью упаковки электрически связанных элементов, вы-
полняющих определенную функцию обработки и преобразования 
электрических сигналов и рассматриваемое как единое целое.

во второй части своего выступления спикер провел круглый стол  
«карьера в микроэлектронике». в рамках круглого стола обсудили 
вместе с профессорско-преподавательским составом и студентами, 
какие знания нужны студентам, чтобы разрабатывать интеграль-
ные микросхемы. отдельно уделили внимание, кем могут стать 
выпускники по направлению «электроника и наноэлектроника».

виктор Юрьевич поделился результатами мероприятия и свои-
ми впечатлениями от общения с участниками: «в ходе мероприя-
тий студенты задавали интересные вопросы, ответы на которые 
кажутся очевидными, но они действительно волнуют студентов 
последних курсов. надеюсь, что результатом нашего общения со 
студентами станет понимание ими того, что их ждет после завер-
шения института. Для ниимэ – это знакомство с потенциальны-
ми сотрудниками, их навыками и умениями».

мы выражаем огромную благодарность виктору Юрьеви-
чу михайлову за проведенное для студентов новГУ интересное  
и полезное мероприятие, за ценный вклад в работу с молодежью  
и продвижение ниимэ, науки и инженерии среди юного поколения.

лекция и круглый стол вошли в программу молодежного меж-
дународного научного форума «цифровые технологии в научном 
исследовании». Форум организован в рамках реализации гранта 
в форме субсидии из федерального бюджета образовательным 
организациям высшего образования на реализацию мероприятий, 
направленных на поддержку студенческих научных сообществ.

Благодаря таким мероприятиям специалисты ниимэ имеют 
возможность выявлять полезный потенциал будущих выпускни-
ков региональных вузов и делать им предложения по практике  
и трудоустройству. это способствует реализации стратегии фор-
мирования кадрового ресурса ниимэ – «не переманиваем,  
а растим».  и, конечно, сотрудничество подобного рода между 
предприятиями и вузами способствуют общему развитию циф-
ровой креативной индустрии.
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наГраждение победителей 
конкурСа «рейтинГоВание Года»

21 декабря в институте состоялось тра-
диционное мероприятие, в рамках ко-
торого были подведены итоги 2023 

года и награждены сотрудники и подразделения, 
отличившиеся высокими результатами работы 
в 2023 году. на мероприятии присутствовали 
руководители направлений и отделов ниимэ, 
трансляция мероприятия производилась на ра-
бочие компьютеры сотрудников.

самой приятной и долгожданной частью ме-
роприятия стало награждение победителей кон-
курса рейтингования. По традиции, в этом году 
для определения лучших команд ниимэ пред-
ложены 6 номинаций: Сотрудничество, нова-
торство, качество работы, командная рабо-
та, Вовлеченность, наукоемкость.

идея конкурса состоит в том, чтобы подчер-
кнуть важность и ценность командной работы – 
ведь рейтинг того или иного подразделения- 
участника зависит от работы каждого члена кол-
лектива, и общая победа – это победа каждого. 
в выборе лучшего подразделения года важную 
обратную связь дают сами сотрудники с помо-
щью голосования на корпоративном портале. 

Победителями «рейтингование года» стали:
номинация «Сотрудничество» – отдел ин-

формационных технологий, руководитель – ка-
пичников Дмитрий васильевич, директор по ин-
формационным технологиям;

номинация «новаторство» – отдел перспек-
тивных исследований, руководитель – тельминов 
олег александрович, начальник отдела;

номинация «качество работы» – Бухгал-
терский отдел, руководитель – соколова ирина 
николаевна, главный бухгалтер;

номинация «командная работа» – служба 
безопасности, руководители – аркадий Бори-
сович Брянкин, директор по безопасности – на-
чальник отдела специальной связи; рысинский 
вадим владимирович, начальник отдела безо-
пасности; Шеховцов владимир николаевич, на-
чальник режимно-секретного подразделения;

номинация «Вовлеченность» – служба за-
местителя генерального директора по организа-
ционному развитию и управлению персоналом, 
руководители – лизавенко мария владимиров-
на, начальник отдела управления персоналом; 
садкова наталья владимировна, директор по 
развитию профессионального образования;

номинация «наукоемкость» – 2 победите-
ля! отдел энергонезависимой памяти, руково-
дитель – Захаров Павел сергеевич, начальник 
отдела; отдел новых продуктов, руководитель – 
эннс виктор иванович, заместитель генераль-
ного директора по разработке и внедрению 
микросхем специального и космического на-
значения.

лучШий молодой  
СпециалиСт ниимЭ

особым поводом для гордости являются 
успехи молодых специалистов ниимэ 
в работе и научно-исследовательской 

деятельности. эти талантливые и целеустрем-
ленные люди – будущее нашей компании и мы 
гордимся, что их профессиональный рост про-
исходит именно здесь – в ниимэ.

конкурс «лучший молодой специалист  
ниимэ» – это не только традиция в ниимэ, 
но отражение ценностей компании – «лидер-
ство и развитие». старшее поколение, настав-
ники предают свои знания, опыт, энергию моло-
дым специалистам, которые вырастают здесь  
в ниимэ в талантливых ученых, перспектив-
ных инженеров и квалифицированных специа-
листов. Без стремления вперед и постоянного 
развития невозможно стать настоящим лидером 
и профессионалом.

победителями конкурса «лучший молодой 
специалист ао «ниимЭ» 2023 года» в номи-
нации «проектирование, разработка и модер-
низация изделий микроэлектроники» стали:

1. новиков антон алексеевич, инженер-кон-
структор 1 категории, группа реализации про-
екта «обсидиан-н»;

2. михайлов виктор Юрьевич, инженер-кон-
структор 1 категории, отдел разработки инте-
гральных схем;

3. соловьев андрей владимирович, началь-
ник лаборатории исследования надежности  
и радиационной стойкости.

В номинации «научно-технологические ис-
следования в области микро- и наноэлектро-
ники» пьедестал почета пренадлежит кол-
легам:

1. резванов аскар анварович, начальник ла-
боратории ALD отдела разработки технологи-
ческих процессов;

2. Шарапов андрей анатольевич, научный со-
трудник лабораториии твердотельной и молеку-
лярной наноэлектроники;

3. Шишлянников антон валерьевич, началь-
ник лаборатории исследования и испытания ма-
териалов. 

лауреаты в номинации «проектирование, 
разработка и модернизация изделий микро-
электроники»:

1. лосевской александр Юрьевич, началь-
ник лаборатории отдела разработки интеграль-
ных схем;

2. алексеев валерий Дмитриевич, инже-
нер-конструктор 1 категории отдела разработ-
ки интегральных схем.

желаем коллегам дальнейших успехов на 
пути развития своих талантов и самореализа-
ции в ниимэ! 

победители «Фабрики идей»

технокоманда Года!
наука и технологии – это то, что вдохнов-

ляет сотрудников ниимэ создавать но-
вые идеи, продукты, решения. это та цен-

ность, которая объединяет коллективы и дает 
ориентир для развития новых направлений. 
осознание важности и приоритетности науч-
ного подхода, стремление к технологическому 
лидерству – это отличительная черта каждого, 
кто работает в компании: от молодых специа-
листов до топ-менеджеров.

одним из значимых проектов, направленных 
на поддержку интересных инициатив и рацио-
нализаторских предложений в ниимэ является 
«Фабрика идей». комиссия оценивает инициа-
тивы по таким критериям, как экономический 
эффект, уникальность и степень новизны, про-
работка идеи автором, применимость (масштаб 
идеи), ценность для клиентов компании. основ-
ной упор делается на практическое применение 
представленных сотрудниками инициатив, оце-
нивается личный вклад автора в реализацию 
его предложений.

Для повышения мотивации к участию  
в создании инновационных идей и разработок  
а.с. кравцов презентовал специальный проект 

следующего года. «Большинству из нас хоть раз 
в жизни хотелось реализовать что-то и запустить 
свой проект, сделать нужный людям продукт или 
решение, которыми можно гордиться. мы хотим 
дать вам эту возможность и реализовать ее  
с помощью компании. Для этого в следующем 
году запускаем специальную программу с отбо-
ром наиболее интересных проработанных ре-
шений и возможностью инициатору стать руко-
водителем команды и реализовать свою мечту 
с привлечением финансирования от предприя-
тия. так что уже можно начинать готовить свои 
идеи», – так рассказал о своем спецпроекте ге-
неральный директор ниимэ.

Победителем конкурса Фабрики идей стала 
инициатива «организация единой базы знаний 
по работе с саПр для цифрового, аналогового, 
цифроаналогового маршрута изготовления ис 
на основе материалов тренингов и семинаров» 
отдела технологических библиотек:

  надин алексей семенович – начальник отдела;
  Загидуллина ольга равильевна – инженер-кон-
структор 1 категории;

  Девятков владимир Юрьевич – инженер-кон-
структор 3 категории.

нии молекулярной электроники стал ла-
уреатом премии техноХод-2023 в номи-
нации «технокоманда», в которой были 

представлены наиболее яркие корпоративные 
мероприятия и инициативы резидентов особой 
экономической зоны «технополис москва».

конкурс среди предприятий особой экономи-
ческой зоны «техноХод» призван выявлять луч-
шие практики и новые тренды в области разви-
тия инновационного бизнеса. оценка компаний 
происходит по разным направлениям: производ-
ство, продвижение, социальное и новаторское 
развитие и др. Участники Премии получают объ-
ективную экспертизу своих проектов и возмож-
ность сравнить успехи с достижениями других 
компаний, а также получить публичное призна-
ние и высокую оценку деятельности.

«Полученная награда отражает одну из ценно-
стей нашей компании и является ярким свидетель-

ством нашей сплоченности. Хочется отметить, 
что в ниимэ мы создаем команду как в произ-
водственной атмосфере, так и за ее пределами. 
это помогает нашему коллективу развиваться  
в неформальной обстановке и достигать успехов 
в профессиональной деятельности» – отметила 
заместитель генерального директора по стра-
тегии и инвестиционным проектам е.а. конева.

Проект техноход 2023 – это ключевое собы-
тие для компаний оэЗ «технополис москва», 
на котором вручаются премии за события и до-
стижения компаний, за яркие и значимые про-
екты, реализованные в 2023 году. Представлен-
ные проекты рассматривались в 14 номинациях,  
в рамках которых более 50 предприятий полу-
чили памятные призы. мероприятие началось  
с посвящения в резиденты оэЗ «технополис 
москва». теперь более 90 высокотехнологичных 
компаний имеют статус резидента оэЗ столицы.
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поЗдраВляем  
наШих ЮбиляроВ

джупли алла ГеорГиеВна 
секретарь-референт

данилоВ роман ВалерьеВич 
ведущий инженер-технолог 

дедмороЗный деСант и подарки.  
В ниимЭ проШли ноВоГодние мероприятия!

в конце декабря в нашем институте прошли 
предновогодние мероприятия, которые по-
дарили сотрудникам массу улыбок, ново-

годнее настроение, и, конечно, усилили важное 
и ценное понимание того, что мы – это единая 
сплоченная и дружная команда!

21 декабря прошло традиционное ежегод-
ное мероприятие «итоги года», в рамках ко-
торого были подведены итоги уходящего года 
и награждены сотрудники и подразделения, 
отличившиеся высокими результатами рабо-
ты в 2023 году.

После торжественного мероприятия в ком-
панию прибыл целый отряд Дедов морозов  
и снегурочек с подарками, веселыми шутками 
и конкурсами для сотрудников института. Деды 
морозы и снегурки (которые были подозритель-
но похожи на наших коллег, но это не точно) же-
лали сотрудникам добра и счастья и заряжали 
отличным настроением.

веселье, смех, радость, подарки – все только 
набирало обороты!

После поздравлений сотрудники, участвую-
щие в веселой и непредсказуемой новогодней 
игре «тайный Дед мороз», встретились, чтобы 
обменяться подарками и попытаться разгадать, 
кто же был его тайным Дедом морозом! всего  
в игре приняли участие 43 сотрудника – никто не 
остался без ярких эмоций и интересных подарков! 

Затем прошел розыгрыш подарков среди 
участников традиционной новогодней благо-
творительной лотереи ниимэ. в этом году  
в благотворительной акции приняли участие поч-
ти 50 сотрудников института. в рамках меропри-
ятия удалось собрать более 45 000 рублей – это 
15 сертификатов на покупку лекарств бывшим 
сотрудникам – ветеранам ниимэ и микрона.

на следующий день все отделы были пригла-
шены на вручение новогодних подарков – вкус-
ных, красивых и – с новой фирменной атрибу-
тикой ниимэ!

мы благодарим всех за яркие эмоции, улыб-
ки, а также за активное участие в корпоратив-
ных мероприятиях! это было удивительно, ду-

шевно... по-настоящему! каждый из вас делает 
наше сообщество ниимэ сильнее, сплоченнее 
и дружелюбнее, а работу в таком коллективе – 
приятнее и комфортнее! 

дети и Внуки СотрудникоВ  
В СкаЗочной «приемной деда 
мороЗа»

16 декабря в библиотеке Зеленограда 
прошло удивительное новогоднее со-
бытие для детей и внуков сотрудников 

ниимэ. они посетили прекрасное новогоднее 
мероприятие – игру-спектакль «Приемная Деда 
мороза», которое подарила море радости и по-
зитивных впечатлений юным зрителям!

атмосферная встреча детей со сказочными 
героями прошла в нарядном зале, который, по 
легенде, обустроили белые пушистые Фьеки. 
Дети стали активными участниками представ-
ления, смогли поближе познакомиться с ново-
годними персонажами и даже пощупать волшеб-
ство своими руками.

снегурочка и Фьеки – белоснежные, храбрые 
и милые создания, стали проводниками в При-
емную к Деду морозу, познакомили детей с на-
шим земным шаром, при помощи светового пор-
тала отправились в космос к инопланетянину  
и потанцевали с хвостиками кометы. вернулись 
путешественники к двухметровым часам, где 
пели песни и играли с Дедом морозом, пере-
брасывая гигантские снежки!

в завершении Дед мороз подарил каждому 
маленькому гостю светлячка – огонёк с главной 
елки мира для исполнения желаний. и, конечно, 
сфотографировался с ребятами на память и по-
желал им всего самого прекрасного в 2024 году!

ниимЭ Выделил 1 млн рублей 
на поддержку СотрудникоВ- 
учаСтникоВ СВо

Доброй традицией в нашей компании яв-
ляется поддержка инициатив, которые 
направлены на благотворительность 

и поддержку коллег. в 2023 году сотрудники  
ниимэ показали высокий уровень сплочен-
ности для помощи нашим коллегам, которые 
принимают участие в сво. вы помните, что на 
пожертвованные средства  мы закупили для 
ребят обмундирование, расходные материалы 
и оборудование, а также антидроновое ружье  
и дизельный генератор. 

руководство ао «ниимэ» также не осталось 
в стороне и выделило 1 млн рублей на поддерж-
ку сотрудников-участников сво.

сейчас наши ребята на передовой с честью 
и достоинством защищают нашу родину, ее 

людей и ее интересы. Зима добавляет сложно-
стей в их непростую службу, но они продолжа-
ют выполнять свой долг, а наш долг – помочь 
им выстоять.

По запросу военных, из выделенных ниимэ 
денежных средств произведена закупка необ-
ходимых в полевых условиях вещей:

  товары первой необходимости и средства ги-
гиены;
  теплая одежда – шапки, варежки, одежда, 
термобелье и пр.;
  плитки для приготовления пищи;
  оборудование, инструменты, аккумуляторы 
и др.
следующая закупка планируется в 2024 году.

блаГотВорительная поеЗдка  
В приЮт для жиВотных

в прошедшее воскресенье состоялась бла-
готворительная поездка сотрудников  
ниимэ в приют для животных «ника». 

инициатором поездки стала мФк ниимэ, кото-
рая в международный день футбола пригласила 
своих коллег поучаствовать в поездке в приют.

животным в приюте особенно важна челове-
ческая доброта и внимание, так как волею судь-
бы они обделены этим. наши волонтеры прие-
хали не с пустыми руками, а с гостинцами – для 
питомцев заранее был закуплен специализиро-
ванный корм. также наши коллеги выгуляли 20 
собак, чему животные были очень рады! игры 
в снегу, вольный бег – всего этого животным 
очень не хватает: сотрудники приюта, при всей 
их любви к животным, не могут уделить каждому 
питомцу много времени, так как, к сожалению, 
приюты для бездомных животных переполнены.

одному из питомцев приюта требуется меди-
цинское вмешательство. виктор иванович эннс 
внес пожертвование на его лечение. а друг на-
шей сотрудницы, который тоже посетил приют 
с командой ниимэ, оформил опеку над одним 
из питомцев. это форма долгосрочной целевой 
поддержки, когда возможно перечислять деньги 
приюту для заботы над конкретным животным. 
кто знает, может после более долгого знаком-
ства, этот питомец в лице своих опекунов об-
ретет семью.

в рамках поездки удалось познакомиться  
с другими волонтерами, которые практикуют так 

называемый дог-фитнес: они собираются в вос-
кресное утро и выгуливают животных. тоже одна 
из форм поддержки животных приюта.

так как эта поездка в приют для бездомных 
животных нашла большой отклик среди коллег, 
а внимание и материальная поддержка очень 
ценны для питомцев, мы решили повторять та-
кие акции! 

Хотим поблагодарить всех, кто откликнулся 
и поддержал благотворительную акцию! также 
благодарим татьяну Безяеву и весь транспорт-
ный отдел  за организованный до приюта транс-
порт для сотрудников.

вместе мы делаем мир добрее!
проШел перВый В иСтории ниимЭ 
СоВмеСтный кибертурнир С ниитм!

киберспортсмены сборной ниимэ «28 наноме-
тров» и сборной ниитм «чвк Гномик» впервые 
состязались в рамках киберспортивной дисципли-
ны Counter Strike 2. Для победы необходимо было 
играть 5 карт до 3х победных одной из команд.

состав сборной ниимэ «28 нанометров»:
  червонный Дмитрий владимирович, 
  кривенцев андрей михайлович,
  Зюзин сергей сергеевич,
  Бойко Петр валериевич,
  Бондаренко сергей Юрьевич.

Перед началом турнира для игроков и болель-
щиков был организован фуршет, чтобы подкре-
питься, пообщаться и поближе познакомиться. 

а после – началось увлекательнейшее кибер-
противостояние: интересная и очень эмоцио-
нальная игра! опытные игроки выкладывались 
по максимуму и делали все возможное, чтобы 
их команда стала победителем.

в результате сборная ниимэ «28 нанометров» 
одержала уверенную победу со счётом 3:0. наши 
киберспортсмены были на высоте!  сопернику не 
удалось выиграть ни одной карты у наших ребят!

мы поздравляем нашу команду с блестящей 
победой и желаем им еще больше киберпобед! 
выражаем благодарность команде ниитм за 
достойную игру, а болельщикам – за поддерж-
ку наших ребят!


